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MEMORIA HISTÓRICA  Jaén inicia la exhumación de 173 víctimas del franquismo en la fosa 548 del cementerio de San Eufrasio

Jaén

Trabajos de exhumación de la fosa 548 del Cementerio de San Eufrasio.  AYUNTAMIENTO

Esperanza Calzado
JAÉN | “Histórico”. Así califica
el Ayuntamiento de Jaén el 4
de junio de 2025, cuando, con
el respaldo del Ministerio de
Política Territorial y Memoria
Democrática, ha iniciado los
trabajos de exhumación en la
fosa común 548 del cemente-
rio de San Eufrasio. Este pro-
yecto, financiado con 357.273
euros del Gobierno de Espa-
ña, busca recuperar los restos
de aproximadamente 173 víc-
timas del franquismo, fusila-
das entre 1939 y 1940.

Se trata de un acto de “jus-
ticia, reparación y reconoci-
miento” a quienes defendie-
ron la democracia y la liber-
tad, como defienden ambas
administraciones. Además,
se contempla extender las la-
bores a la fosa aledaña 484, lo
que podría permitir la recupe-
ración de hasta 200 cadáveres
adicionales.

Las labores, iniciadas el 20
de mayo tras obtener las auto-
rizaciones necesarias, se pro-
longarán hasta diciembre de
2025. La empresa adjudicata-
ria realiza la exhumación de
manera manual debido a la
fragilidad de los restos, segui-
da de un análisis antropológi-
co, extracción de muestras

ción ha permitido identificar
a muchas de las víctimas, en-
tre ellas figuras destacadas
como los diputados Alejan-
dro Peris Caruana y José Ló-
pez Quero, además de repre-
sentantes sindicales, políti-
cos y periodistas, represalia-
dos sistemáticamente al ini-
cio de la dictadura. El cate-
drático de Historia Contem-
poránea de la UJA, Salvador
Cruz Artacho, destacó el “in-
gente trabajo de documenta-

Día histórico en Jaén con la 
exhumación de la fosa 548

ARQUEOLOGÍA

Abierto el plazo de inscripción
para el campo de voluntariado
de Marroquíes Bajos

REDACCIÓN | El Campo de Voluntariado del Parque Arqueológico de Marro-
quíes Bajos retomará su actividad este verano tras el éxito de los últimos
cinco años. El Patronato municipal de Cultura ha abierto el plazo de ins-
cripciones hasta el 15 de junio para participar en este voluntariado de ar-
queología que cumple ya su sexta edición bajo el título ‘De la teoría a la tie-
rra: rescatando la memoria de la ciudad’.

genéticas y búsqueda de fa-
miliares para su identifica-
ción y entrega. Estas tareas,
coordinadas por el criminólo-
go y antropólogo forense Erik
Borja Miranda, se dividen en
tres fases: excavación, estu-
dio antropológico y análisis
genético, apoyándose en un
estudio previo de ADN y en la
exhaustiva documentación
histórica liderada por la Uni-
versidad de Jaén.

El trabajo de documenta-

“JUSTICIA, REPARACIÓN Y RECONOCIMIENTO”__ El proyecto, financiado con 357.273 euros
del Gobierno, busca recuperar restos de víctimas del franquismo fusiladas entre 1939 y 1940

ción histórica” que ha situa-
do a Jaén a la vanguardia en
la dignificación de víctimas
en Andalucía.

Primer día
El acto inaugural contó con la
presencia del delegado del
Gobierno de España en Anda-
lucía, Pedro Fernández; el al-
calde de Jaén, Julio Millán; la
fiscal de Memoria Democráti-
ca, Rosario Hernández; el
presidente de la Asociación

para la Recuperación de la
Memoria Histórica de Jaén,
Miguel Ángel Valdivia; y re-
presentantes de la Universi-
dad de Jaén. Millán subrayó
la doble importancia de estas
labores: “Por un lado, apor-
tan conocimiento indispen-
sable para comprender nues-
tra historia; por otro, son un
acto de justicia y reparación
para las víctimas asesinadas
tras la guerra y enterradas en
fosas comunes”. El regidor

aseguró que el Ayuntamiento
continuará trabajando para
dignificar a las víctimas y sus
familias, facilitando entie-
rros dignos.

Fernández destacó el com-
promiso del Gobierno cen-
tral, que ha destinado 7,1 mi-
llones de euros en los últimos
cinco años para 276 actuacio-
nes de exhumación, recupe-
rando 3.200 restos. Sin em-
bargo, criticó los incumpli-
mientos de la Junta de Anda-
lucía, como los 5 millones de
euros no ejecutados del pri-
mer plan de memoria, el re-
traso de tres años en el segun-
do, la ausencia de un censo
de víctimas y un banco de
ADN, y la falta de inscripción
de los Lugares de Memoria
Democrática decretados en
2012. “Es deseable que todos
los que se autodenominan
demócratas destinen más re-
cursos al cumplimiento de la
Ley de Memoria Democráti-
ca”, afirmó.

Valdivia calificó el inicio de
los trabajos como un “día his-
tórico” y abogó por avanzar
en la exhumación de las fosas
484 y 702 del cementerio, que
suman unas 1.250 víctimas,
así como otras en la provin-
cia, como la de Linares. Instó
al Ayuntamiento, el Gobierno
de España, la Junta de Anda-
lucía y la Diputación Provin-
cial a agilizar los convenios
necesarios para financiar es-
tas tareas. Borja Miranda de-
talló que las labores incluyen
la recuperación de restos,
análisis antropológico y ge-
nético, mientras que Cruz Ar-
tacho resaltó la importancia
de la información previa so-
bre perfiles biológicos, cau-
sas de muerte y fenómenos
antemortem para facilitar la
identificación en fosas tan
complejas.



SUCESOS Uno de ellos es vecino de Jaén LOS PUENTES Destacan la “buena predisposición” de Soledad Aranda SOMUVISA

Encuentro de la UGV con la delegada Soledad Aranda. VIVA JAÉN

Jaén  |

FRAN CANO | La Unidad de Ges-
tión Vecinal (UGV) percibe
que la aprobación del proyec-
to del colector, una infraes-
tructura esencial para avan-
zar en la regularización de las
viviendas en el barrio de Los
Puentes, está cada vez más
próxima. Este otimismo se ve
reforzado tras un reciente en-
cuentro con la delegada de
Agricultura, Pesca y Agua de
la Junta de Andalucía, Sole-
dad Aranda.

A principios del pasado
mes de abril, el Ayuntamien-
to de Jaén remitió el proyecto
a la Delegación Territorial co-
rrespondiente. Posteriormen-
te, durante el mes de mayo, el
expediente fue trasladado a
la Consejería de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral para su evaluación, un pa-
so crucial que determinará si
el proyecto recibe la aproba-
ción definitiva o si requiere

ajustes adicionales para cum-
plir con los requisitos estable-
cidos.

Aunque todavía no se ha
confirmado el desenlace fi-
nal, la UGV mantiene una
postura esperanzadora y con-
fía en que las noticias favora-
bles no tarden en llegar. José
Sánchez, líder del colectivo,
expresó tras la reunión con
Aranda: “Nuestro objetivo es
conocer con detalle el estado
actual del proyecto y explorar
si hay aspectos en los que po-
damos colaborar activamente
para agilizar el proceso o re-
solver posibles obstáculos”. 

“Queremos seguir
avanzado”
José Sánchez valora el interés
mostrado por la delegada del
encuentro. “La reunión ha si-
do muy positiva y notamos el
interés de Soledad Aranda
para que el proyecto se aprue-

ba y se ejecute. Nosotros esta-
mos dispuestos a seguir avan-
zado”, expresa el dirigente
vecinal en alusión a los pla-
nes particulares que deben
hacer las urbanizaciones.

En este sentido, la UGV
siempre ha mostrado su vo-
luntad, aunque sujeta al “fir-
me compromiso” de que el co-
lector sea una realidad. “Es
una situación que lleva en-
quistada mucho tiempo y ne-
cesitamos solucionar de una
vez”, concluye el dirigente ve-
cinal. 

La última Mesa de Los
Puentes -el cónclave que su-
ma a todas las administracio-
nes con competencias en el
asunto- fue el pasado mes de
noviembre. 

Estaba previsto que la si-
guiente fuese en el pasado
mes de mayo, aunque no se
ha celebrado y de momento
no hay confirmada. 

Los vecinos confían en que el
proyecto del colector se apruebe

Luz verde a la
oferta de
85.000 m2

en el Parque
Nuevo Jaén
REDACCIÓN | El Ayuntamiento
de Jaén ha aprobado en reu-
nión del Consejo de Adminis-
tración de Somuvisa la oferta
de suelo público industrial de
85.000 metros cuadrados en
el Parque Empresarial Nuevo
Jaén. La presidenta de la enti-
dad y concejala de Urbanis-
mo, África Colomo, explica
que se trata de una zona es-
tratégica del equipo de Go-
bierno donde desarrollar un
hub de empresas vinculadas
a la innovación y la defensa al
calor del Centro Tecnológico
de Desarrollo y Experimenta-
ción, en obras en estos mo-
mentos.

“Esta oferta de suelo es la
primera operación de esta en-
vergadura que realiza la so-
ciedad, movilizando todo el
suelo industrial disponible
en esta zona con un doble ob-
jetivo: vincular empresas del
ámbito de la tecnología y la
Defensa a un entorno próxi-
mo al Cetedex para facilitar
sinergias y creación de em-
pleo e inversión y la moviliza-
ción de los recursos de Somu-
visa para sanear su situación
en un contexto en el que con
el anterior Gobierno del PP se
había planteado su disolu-
ción con un patrimonio al que
no se le sacaba provecho de
esa manera y que era un com-
promiso de este equipo de Go-
bierno”, sostiene. En este sen-
tido, la edil señala que se ha
hecho la tasación de las par-
celas y a partir de hoy la ofer-
ta y sus condiciones se publi-
carán en la plataforma digital
de Somuvisa. 

Fran Cano
JAÉN | La Policía Nacional ha
detenido a cuatro personas
en la capital jiennense acusa-
dos de coaccionar y amena-
zar a personas vulnerables a
las que captaban para contra-
tar servicios de telefonía y ad-
quirir terminales móviles de
alta gama.

Según ha informado el
Cuerpo, uno de los cuatros
detenidos es un vecino de
Jaén que, utilizando amena-
zas y coacciones, captaba a
personas en situación de vul-
nerabilidad a las que inducía
a formalizar contratos en es-
tablecimientos de una de las
principales compañías de te-
lefonía a nivel nacional.

De esta forma, adquirían
terminales móviles de alta ga-
ma que luego tenían que en-
tregar al detenido.

Supuestamente amenaza-
ba y captaba a personas en si-
tuación de vulnerabilidad, de
manera que las empujaba a
formalizar contratos en esta-
blecimientos de una de las

principales compañías de te-
lefonía a nivel nacional. El
objetivo era comprar móviles
de alta gama que luego entre-
gaban al cabecilla.

De acuerdo con las fuentes
policiales, las actuaciones
del individuo tenían la com-
plicidad de trabajadores de
los establecimientos de este

Cuatro
detenidos
por coacción
y estafa
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CLAN__ Están acusados de captar a
personas vulnerables para adquirir
móviles y estafar a operadoras

UGV__ “Es una situación que lleva enquistada mucho
tiempo y necesitamos solucionar de una vez” 

Las actuaciones del
individuo tenían la
complicidad de
trabajadores de los
establecimientos

ámbito en Jaén capital, quie-
nes agilizaban los contratos
en connivencia con el princi-
pal responsable.

Los agentes de la Unidad de
Investigación han identifica-
do al autor directo de las co-
acciones y contrataciones lí-
citas y a los trabajadores que
lo ayudaban a, supuestamen-
te, estafar a los clientes.
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Jaén  |

ECONOMÍA El foro, organizado por APEI, ha contado con la presencia de unas 300 personas

ESPERANZA CALZADO| La Asocia-
ción Profesional de Empresas
Instaladoras de la Provincia
de Jaén (APEI) ha celebrado
con gran éxito la II Jornada de
Energía de Jaén: Presente y
Futuro del Uso Racional de la
Energía y la Figura del Insta-
lador Profesional: La cita se
consolida como un evento
clave para promover la inno-
vación, la sostenibilidad y el
papel esencial de los instala-
dores en la transición energé-
tica.

El encuentro reunió a pro-
fesionales, empresas, provee-
dores y autoridades en un es-
pacio dinámico con stands,
ponencias de alto nivel y
oportunidades de networ-

king. El presidente de APEI,
Ángel Noguera, destacó la im-
portancia de visibilizar el rol
de los instaladores: “Somos
actores fundamentales en la
transformación tecnológica,
implementando soluciones
de eficiencia energética, sos-
tenibilidad y ahorro que be-
nefician directamente a la
ciudadanía”.

Bartolomé González, presi-
dente de la Confederación de
Empresarios de Jaén, resaltó
el impacto económico de los
instaladores: “Son un pilar
esencial del PIB provincial,
impulsando nuevas tecnolo-
gías y oportunidades de ne-
gocio”. 

El diputado provincial de

Éxito de la segunda edición de
la Jornada de Energía de Jaén

Jaén se
prepara para
un desfile con
siglos de
historia
ESPERANZA CALZADO | Jaén se pre-
para para vivir un evento his-
tórico sin precedentes este sá-
bado con un espectacular
desfile de recreación históri-
ca que conmemorará los
1.200 años de capitalidad.

La concejal de Cultura, Tu-
rismo, Fiestas y Patrimonio,
María Espejo, destaca la sin-
gularidad de este evento:
“Por primera vez en Jaén, ten-
dremos la oportunidad de ver
desfilar a los personajes más
representativos de nuestra
historia, desde el año 825 con
Abderramán II hasta el siglo
XV. Este desfile no solo será
un espectáculo visual, sino
una forma divertida y didácti-
ca de acercarnos a nuestro
pasado”.

El desfile comenzará a las
20:00 horas desde la Plaza de
Santa María. Empezará con
una recreación del año 825
protagonizada por Abderra-
mán II, Emir Omeya de Córdo-
ba. Este segmento incluirá
una escuadra mora con capi-
tanía y una agrupación musi-
cal que interpretará marchas
moras durante el recorrido.

Le seguirá una representa-
ción de la época musulmana,
con soldados que darán la
bienvenida al emir y su séqui-
to, destacando la participa-
ción de la comparsa de Moros
y Cristianos de Cúllar-Baza
(Granada), reconocida por su
espectáculo único en Andalu-
cía.

La etapa musulmana conti-
nuará con una recreación del
siglo XIII, liderada por el Rey
Al-Hamar, su esposa Imán y
su séquito, acompañados por
un grupo de percusión y un
ballet árabe. 

Este segmento estará repre-
sentado por 35 integrantes de
tres asociaciones de Arjona:
la Asociación de Mujeres Zai-
da, la Asociación de Fibro-
mialgia de Arjona y la Asocia-
ción Grupo Solidario, quienes
darán vida a estos personajes
históricos.

La transición a la época
cristiana llegará con una es-
cuadra cristiana, capitanía y
marchas cristianas interpre-
tadas por músicos.

El desfile culminará en la
época renacentista, represen-
tada por Don Miguel Lucas de
Iranzo, Condestable de Casti-
lla y Alcaide de los alcázares
de Jaén, en el año 1470.

CAPITALIDADEDUCACIÓN Esta segunda licitación llega tras la movilización de la comunidad educativa del Conservatorio Superior

ESPERANZA CALZADO | La Conseje-
ría de Desarrollo Educativo y
Formación Profesional, a tra-
vés de la Agencia Pública An-
daluza de Educación, ha lici-
tado la adquisición de nuevos
instrumentos por valor de
353.159,36 euros (IVA inclui-
do). El objetivo es dotar al
Conservatorio Superior de
Música Andrés de Vandelvira
de Jaén de cara a su traslado
el próximo curso a la nueva
sede en el Bulevar.

Se trata de la segunda lici-
tación que viene a reforzar la
partida instrumental plantea-
da inicialmente para este
conservatorio. La licitación se
ha hecho en once lotes, de los
que nueve son para Jaén
(353.159 euros) y los dos res-
tantes para Almería (31.995
euros).

Fue el viceconsejero Des-
arrollo Educativo y Forma-
ción Profesional, Pablo Que-
sada, el que el pasado mes de
marzo anunció esta segunda
licitación que finalmente ha
salido publicada el 2 de junio.
Las ofertas se podrán presen-
tar hasta el 1 de julio e irán

Concentración de los estudiantes del Conservatorio Superior. ESPERANZA CALZADO

destinadas al suministro de
instrumentos de cuerda per-
cutida, cuerda frotada, vien-
to-metal, y viento-madera.

Esta segunda licitación lle-
ga tras la movilización que la

comunidad educativa del
Conservatorio Superior. Las
negociaciones para iniciar el
curso con la máxima dota-
ción hasta aproximarse a la
completa dieron como resul-

tado el proceso que esta se-
mana se ha abierto.

Y es que docentes y alum-
nos llevaban movilizándose
desde finales del año pasado
para denunciar que los ins-

trumentos licitados en di-
ciembre por unos 545.00 eu-
ros, más los que tenía en pro-
piedad el Grado Superior, no
eran suficientes para iniciar
el curso en la flamante sede
con todas las garantías de ca-
lidad. Tras protestas y reunio-
nes de toda índole, la Junta
anunció una segunda licita-
ción.

Precisamente, éste fue uno
de los temas abordados el
miércoles en la reunión de co-
ordinación con los delegados
territoriales de las Consejerí-
as en Jaén y que ha estado
presidida por el delegado del
Gobierno andaluz en Jaén, Je-
sús Estrella.

“Es una muestra más del
compromiso que, en su día,
adoptamos con el alumnado
del centro”, ha dicho Estrella
refiriéndose a esta segunda li-
citación.

También se han analizado
las ocho nuevas autorizacio-
nes que, en cuanto a Ciclos
Formativos de Formación
Profesional, se van a dar en la
provincia de Jaén para el pró-
ximo curso 2025/2026 y que,
como ha señalado Estrella,
“dan respuesta y atención a
las necesidades del tejido
productivo de los municipios
en los que se impartirán”.

TRASLADO___ Esta segunda licitación, por valor de 353.159,36 euros, viene a
reforzar la partida instrumental planteada inicialmente para el flamante centro

La Junta licita los instrumentos
para el Conservatorio Superior

yendo 145 megavatios en au-
toconsumo, con 14.500 insta-
laciones y ayudas de 73,4 mi-
llones de euros que han be-
neficiado a 1.162 empresas. 

En la clausura, en la que
participaron el presidente de
la Diputación, Francisco Re-
yes, y el alcalde, Julio Millán,
se entregaron los reconoci-
mientos a los cuatro mejeros
expedientes académicos.

Promoción y Turismo, Fran-
cisco Javier Lozano, enfatizó
el papel de las empresas ins-
taladoras en la transición
energética: “Estas jornadas
muestran su impacto no solo
en el ámbito empresarial, si-
no en la lucha contra el cam-
bio climático”. 

El rector de la UJA, Nicolás
Ruiz, calificó la jornada como
un motor de “agitación so-
cial” para el desarrollo pro-
vincial: “Es esencial para
abordar la transición energé-
tica y la sostenibilidad, con
los instaladores como prota-
gonistas”. 

Por su parte, Javier Calven-
te, delegado de Economía,
Hacienda, Fondos Europeos y

de Industria, Energía y Minas
en Jaén, destacó la colabora-
ción con APEI y el objetivo es-
tratégico del Gobierno anda-
luz hacia una transición ener-
gética sostenible para 2030.
“Andalucía ha superado el
objetivo inicial de autosufi-
ciencia energética del 66%”,
afirmó. En Jaén, la Consejería
ha autorizado 650 megavatios
de potencia instalada, inclu-

Entrega de reconocimientos en las jornadas de APEI. VIVA JAÉN
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Detenido por
fabricación
ilegal de más
de 150 kilos de
explosivos

ALMERÍA. EUROPA PRESS | La Guar-
dia Civil ha detenido a una
persona en la localidad al-
meriense de Puebla de Vícar
por fabricación ilegal de ex-
plosivos y ha intervenido
más de 150 kilos de precurso-
res de explosivos y productos
químicos para su elabora-
ción, 100 metros de mecha,
200 cerillas eléctricas (deto-
nadores) y 28 artificios arte-
sanales almacenados en el
garaje de su domicilio sin
medidas de seguridad.

Según informa el Instituto
Armado en un comunicado,
las sustancias químicas y
precursoras de explosivos in-
tervenidas en la denominada
operación 'Pebels' iban des-
tinadas a la elaboración ile-
gal de mezclas explosivas,
pirotécnicas o incendiarias
que posteriormente eran em-
pleadas para fabricar arte-
factos y artificios explosivos
o pirotécnicos caseros.

La Guardia Civil destaca
que se trata de una de las
mayores incautaciones de
precursores de explosivos
hasta el momento en España
junto con la realizada en
marzo de 2023 en Montmajor
(Barcelona), donde se desar-
ticuló un taller clandestino
de fabricación de explosivos,
en el que se intervinieron ca-
si 500 kilogramos de sustan-
cias químicas y precursoras
de explosivos.

SUCESOS

Actualidad EMBALSES DEL GUADALQUIVIR

La media de lluvia en
mayo fue un 25%
inferior a la histórica

ANDALUCÍA
La precipitación media acumulada durante mayo en los
embalses del Guadalquivir ha sido de 30 litros por metro
cuadrado, un 25 % inferior a al promedio histórico del mis-
mo mes (40 l/m2) en los últimos 25 años, según recoge el In-
forme Pluviométrico que elabora mensualmente la Confe-
deración Hidrográfica del Guadalquivir (CHG),

POLÍTICA Sostiene que “desde que puso en marcha” la nueva normativa “se ha agravado el problema” en España

Carolina España (i) y Rocío Díaz a su llegada a la rueda de prensa tras el Consejo de Gobierno. FRANCISCO J. OLMO / EP

José Ignacio García. EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | La conse-
jera portavoz del Gobierno an-
daluz, Carolina España (PP-A),
urgió ayer al jefe del Ejecutivo
central, Pedro Sánchez, a
“cambiar” la Ley estatal de Vi-
vienda, que “está agravando y
dificultando el acceso” a la
misma, en vez de dedicarse a
ofrecer “muchas condiciones y
pocas soluciones” a las comu-
nidades autónomas sobre esa
materia.

En la rueda de prensa poste-
rior a la habitual reunión sema-
nal del Consejo de Gobierno, la
consejera portavoz se pronun-
ció así a preguntas de los perio-
distas sobre la carta que, según
se conoció ayer, Pedro Sánchez
había enviado a los presidentes
autonómicos para que la Con-
ferencia de Presidentes de Bar-
celona sirva como punto de
partida para la aprobación de
un nuevo Acuerdo Estatal para
la Vivienda.

Según informó el Gobierno
central, Pedro Sánchez plante-
ará a las comunidades autóno-
mas en la Conferencia de Presi-
dentes de mañana triplicar la
inversión pública en vivienda,
alcanzando los 7.000 millones
en los próximos cuatro años, a
la vez que les propondrá la po-
sibilidad de crear una base pú-
blica de precios de alquiler y
compra/venta de inmuebles.

La consejera de Economía,

Hacienda y Fondos Europeos y
portavoz de la Junta explicó
que había leído dicha carta de
Pedro Sánchez “por encima”
porque acababa de llegar, y lo
que ve en ella son “muchas
condiciones y pocas solucio-
nes”.

Críticas a la ley estatal
En esa línea, se preguntó “dón-
de está el proyecto” que plan-
tea el presidente del Gobierno
y “dónde está la financiación”,
y consideró que “lo primero
que tiene que hacer” el jefe del

Ejecutivo “es cambiar la ley”
estatal, porque “desde que pu-
so en marcha” esa normativa
“se ha agravado el problema
de la vivienda” en España.

Así, la consejera portavoz
sostuvo que, con esa ley, “se
ha incrementado el precio de
la vivienda un 16%, el precio
del alquiler un 24%, se ha re-
ducido la oferta de la vivienda
un 17%”, al tiempo que censu-
ró que dicha norma “está pro-
tegiendo al okupa en lugar de
proteger al propietario”.

Por eso, insistió en sostener

que “esa ley hay que modifi-
carla”, así como aseveró que
desde el Gobierno central se
deben dedicar a “construir vi-
viendas”, a “aumentar la fi-
nanciación” y a impulsar “un
paquete fiscal de ayuda al ac-
ceso a la vivienda”, como, se-
gún defendió, ha hecho el Eje-
cutivo del PP-A de Juanma Mo-
reno.

En esa línea, la consejera de
Hacienda se preguntó por qué
desde el Gobierno de España
“no bajan el IVA de la vivien-
da, no establecen deduccio-

nes en el tramo estatal del
IRPF para la compra o para el
alquiler”, como las que Anda-
lucía ha implementado en el
tramo autonómico de dicho
impuesto, y sostuvo que “hay
medidas para ayudar a los ciu-
dadanos en el acceso a la vi-
vienda” que se pueden poner
en marcha por parte del Go-
bierno.

“Pero, además de medidas,
también hay que construir vi-
viendas, obviamente”, según
abundó la portavoz de la Jun-
ta, que en ese punto señaló
que por parte del Gobierno de
Sánchez no se puede “prome-
ter 184.000 viviendas y luego
hacer la mínima parte”.

La titular de Hacienda y
portavoz del Gobierno anda-
luz aseveró que el Ejecutivo
central debe “pasar del papel
al ladrillo, de los anuncios a la
construcción de viviendas y a
la entrega de llaves”, porque
“anuncios ya llevan muchos”,
avisó Carolina España, quien
también comentó que “el Go-
bierno, cada vez que tiene un
problema, cuando se ve con el
agua al cuello, acude siempre
a la vivienda”, y “la realidad
es que, cuando tienen que en-
tregar una llave, lo ha dicho
bien la consejera” de Vivien-
da, “se tienen que venir a An-
dalucía”, subrayó para con-
cluir.

La Junta urge a Sánchez a “cambiar” la Ley
de Vivienda en vez de poner “condiciones”
ACUERDO ESTATAL___En respuesta de su portavoz a la carta de Sánchez en la que plantea a las
CCAA triplicar la inversión pública, alcanzando los 7.000 millones en los próximos cuatro años

UNIVERSIDAD Esgrime que los centros privados “se disparan los sobresalientes” y posteriormente “no sucede así en la selectividad”

Adelante Andalucía pide que la PAU solo
la hagan alumnos de centros privados
SEVILLA. EUROPA PRESS | Adelante
Andalucía planteó ayer un
cambio legal para que la Prue-
ba de Acceso a la Universidad
(PAU) solo la deben hacer los
alumnos procedentes de cen-
tros privados al argumentar
que en los centros públicos la
capacitación académica de
los estudiantes ya queda acre-
ditada durante el curso por
funcionarios que son sus pro-

fesores.
El portavoz de Adelante, Jo-

sé Ignacio García, sostuvo
ayer que esta iniciativa “no va
contra nadie” y su propósito
es “acabar con una situación
de discriminación al alumna-
do de la pública” por el con-
traste de que la evaluación en
los centros privados “no tiene
certificación del Estado” por
aquello de que sus docentes

no son empleados públicos.
Ese trato diferencial lo sus-

tenta en la idea de que el
alumnado de la pública “tie-
nen un doble corte”, el prime-
ro de los cuales es su evalua-
ción durante todo el curso
académico por funcionarios
públicos y que vuelven a repe-
tir con la propia Prueba de Ac-
ceso a la Universidad y por
ello propone Adelante Anda-

lucía que su nota de acceso a
la Universidad sea la obtenida
en Bachillerato.

García reconoció que se tra-
ta de “una propuesta para ge-
nerar un debate social” en la
semana en la que en Andalu-
cía y en España, salvo Catalu-
ña, se celebra la PAU, que co-
menzó este martes y concluirá
hoy.

Esgrimió como fundamen-

to de su petición que “hay es-
tudios serios, rigurosos” acer-
ca de que en los bachilleratos
de los centros privados “se
disparan los sobresalientes” y
posteriormente “no sucede
así en la selectividad”, al
tiempo que recordó que la no-
ta del Bachillerato supone un
60% de la nota final de la PAU.

“El modelo actual está per-
judicando al alumnado que
viene de los bachilleratos pú-
blicos y beneficiando al alum-
nado que viene de los bachi-
lleratos privados y hay que ac-
tuar sobre esta cuestión”, pro-
clamó el portavoz de Adelan-
te.



Un día de
reflexión contra la

polución plástica

l Día Mundial del Medio Ambiente se viene
celebrando cada año el 5 de junio y es para
Naciones Unidas uno de sus principales ve-
hículos para fomentar la sensibilización
mundial sobre él y promover la atención y ac-
ción política al respecto. Designado el 15 de
diciembre de 1972 por la Asamblea General
de las Naciones Unidas en su resolución 2994

(XXVII), pretende dar a conocer mejor la necesidad de conser-
var y mejorar el Medio Ambiente.

Entre los principales objetivos del Día Mundial del Medio
Ambiente, se encuentra el de darle una cara humana a los te-
mas ambientales y fomentar así la motivación en las personas
para que actúen y se conviertan en agentes activos del desarro-
llo sostenible y equitativo en temas ambientales.

El 5 de junio de 2025 marca un nuevo Día Mundial del Medio
Ambiente, una fecha que, lejos de ser una simple efeméride, se
erige como un recordatorio apremiante de la crisis ecológica
que nos acecha.

Este año, el país anfitrión que acogerá las celebraciones

mundiales por segunda vez es la República de Corea. La prime-
ra vez fue en 1997 bajo el lema Por la vida en la Tierra. Este año
la atención se centra con una intensidad renovada en uno de
los desafíos más omnipresentes y dañinos de nuestro tiempo:
la contaminación plástica.

El Día Mundial del Medio Ambiente de este año se une a la
campaña #BeatPlasticPollution, que bajo el liderazgo del Pro-
grama de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNU-
MA) cobra un protagonismo esencial, urgiéndonos a todos,
desde los gobiernos hasta el ciudadano de a pie, a tomar ac-
ción.

La ubicuidad del plástico en nuestras vidas es innegable.
Desde el envoltorio de la comida que consumimos hasta las fi-

Este año el Día Mundial del Medio Ambiente centra la
atención con una intensidad renovada en uno de los

desafíos más omnipresentes y dañinos de nuestro
tiempo: la contaminación plástica

E
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bras de la ropa que vestimos, este material ha permeado cada
aspecto de nuestra existencia moderna.

Sin embargo, su conveniencia ha eclipsado durante dema-
siado tiempo su impacto devastador. Ríos, océanos, suelos e in-
cluso el aire que respiramos se han convertido en receptores de
toneladas de residuos plásticos, fragmentándose en micro-
plásticos que invaden la cadena alimentaria y representan una
amenaza aún no del todo comprendida para la salud humana y
ecosistémica.

La campaña #BatePlasticPollution, nacida de la necesidad
de un cambio radical, no es simplemente un lema, es un llama-
do a la acción global y coordinada.

El PNUMA, con su vasta experiencia y alcance, ha identifica-
do que la solución no radica únicamente en la limpieza de los
desechos existentes, aunque esto es crucial, sino, de forma
más fundamental, en la reducción drástica de la producción y
el consumo de plástico virgen. Esto implica un rediseño de los
sistemas de producción, una apuesta decidida por la economía
circular y la promoción de alternativas sostenibles.

En este Día Mundial del Medio Ambiente, la mirada se dirige
hacia la innovación y la responsabilidad. Es el momento de que
las empresas asuman su parte, invirtiendo en materiales bio-
degradables como son por ejemplo los bioplasticos, sistemas
de reutilización y modelos de negocio que minimicen el des-
echo. Para los gobiernos, la tarea es clara: implementar políti-
cas más estrictas sobre la gestión de residuos, fomentar la in-
vestigación y desarrollo de nuevas soluciones y educar a la po-
blación sobre el consumo responsable.

Pero la verdadera fuerza de #BatePlasticPollution reside en
la acción individual. Cada elección que hacemos cuenta. Optar
por bolsas reutilizables, rechazar el plástico de un solo uso,
apoyar a empresas con prácticas sostenibles y, lo que es igual-
mente importante, exigir un cambio a nuestros líderes y pro-
ductores, son pasos fundamentales.

La lucha contra la contaminación plástica no es una batalla
de gigantes abstractos, es la suma de millones de pequeñas de-
cisiones que, juntas, pueden revertir una tendencia devastado-
ra.

Según la ONU: “Se calcula que en todo el mundo se vierten
cada año 11 millones de toneladas de residuos plásticos en los
ecosistemas acuáticos, mientras que los microplásticos se acu-
mulan en el suelo procedente de las aguas residuales y los ver-
tederos, debido al uso de plásticos en productos agrícolas. El
coste social y medioambiental anual de la contaminación por
plásticos oscila entre 300.000 y 600.000 millones de dólares”.

El Día Mundial del Medio Ambiente 2025 nos brinda la opor-
tunidad de reflexionar sobre nuestra relación con el planeta y
de reafirmar nuestro compromiso con un futuro más limpio y
saludable. La campaña #BatePlasticPollution nos recuerda
que el problema es enorme, sí, pero también lo es nuestra capa-
cidad colectiva para resolverlo.

Es hora de dejar de nadar en un mar de plástico y empezar a
construir un futuro donde la sostenibilidad sea la norma y no la
excepción. El momento es ahora, y la responsabilidad, de to-
dos.

Este año, la conmemoración del Día Mundial del Medio Am-
biente coincide con los esfuerzos internacionales por lograr un
acuerdo global destinado a poner fin a la contaminación por
plásticos, incluyendo su impacto en los océanos.

En noviembre de 2024, la República de Corea fue sede de la
quinta ronda de negociaciones orientadas a la creación de un
tratado internacional sobre este problema ambiental. La conti-
nuación de esta sesión está programada para llevarse a cabo
del 5 al 14 de agosto de este año 2025 en Ginebra, Suiza.

oincidiendo con el Día Mundial del Medio Am-
biente, explicamos a continuación qué es la
contaminación por plásticos, por qué represen-
ta un problema tan grave y qué acciones pue-
den tomarse para afrontarla.

1 ¿Cuántos plásticos hay en el mundo?

Muchísimos. Hoy en día, los plásticos son
una parte fundamental del mundo moderno y

se utilizan en todo tipo de productos, desde piezas de automóviles
hasta dispositivos médicos. Desde la década de 1950, investigado-
res estiman que la humanidad ha producido unos 9.200 millones
de toneladas de plástico, de las cuales alrededor de 7.000 millones
de toneladas se han convertido en residuos.

2 ¿Qué tipos de plásticos son los más problemáticos?

Una de las principales fuentes de contaminación por plásticos
son los productos plásticos de un solo uso, los cuales
no se recirculan en la economía, saturan los sis-
temas de gestión de residuos y entran en el
medio ambiente. Algunos de los produc-
tos de plásticos de un solo uso más co-
munes son las botellas de agua, los
envases dispensadores, las bolsas
para llevar comida, los cubiertos
desechables, las bolsas para con-
gelar y la espuma de embalaje.

3 ¿Dónde se encuentra la

contaminación por plásti-

cos?

La respuesta corta: en casi to-
das partes. Está en lagos, ríos y
océanos. Salpica las calles de las
ciudades y los campos de cultivo.
Rebosa en los vertederos. Se acu-
mula en los desiertos y se infiltra en
el hielo marino. Los investigadores in-
cluso han encontrado restos de plástico
en el monte Everest y en la fosa de las Ma-
rianas, el punto más profundo de la Tierra.

4 ¿Por qué la contaminación por plásticos es

un problema?

En primer lugar, la contaminación por plásticos puede causar
estragos en los ecosistemas. Un estudio descubrió que las peque-
ñas partículas de plástico pueden ralentizar el crecimiento de un
alga marina microscópica conocida como fitoplancton, que es la
base de varias cadenas alimenticias acuáticas. Además, los peces
a menudo ingieren por error productos plásticos, llenando sus es-
tómagos con fragmentos no digeribles que les provocan la muerte
por inanición. En segundo lugar, el plástico suele descomponerse
en fragmentos diminutos —conocidos como microplásticos y na-
noplásticos — que pueden acumularse en el cuerpo humano. Se
han encontrado microplásticos en hígados, testículos e incluso en
la leche materna. Un estudio descubrió que, en promedio, un litro
de agua embotellada contiene alrededor de 240.000 microplásti-
cos. En tercer lugar, el plástico, a lo largo de todo su ciclo de vida,
también contribuye al cambio climático. La producción de plásti-
co — un proceso que requiere mucha energía — fue responsable de
más del 3% de las emisiones de gases de efecto invernadero que
calientan el planeta en 2020, según estimaciones de investigado-
res.

5 ¿Qué hacen los microplásticos a los seres humanos?

Aún no lo sabemos. Pero los investigadores están trabajando
intensamente para averiguarlo debido a la alarmante cantidad de
microplásticos que estamos ingiriendo.

6 ¿Puede el reciclaje por sí solo acabar con la crisis de con-

taminación por plásticos?

No. Solo alrededor del 9% de los plásticos se reciclan realmen-
te, según un estudio de la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos. Hay varias razones para ello. Muchos pro-
ductos plásticos no están diseñados para ser reutilizados ni reci-
clados. Algunos son demasiado frágiles para reciclarse, mientras
que otros solo pueden reciclarse una o dos veces. Muchos países
carecen de la infraestructura necesaria para recolectar y reciclar
residuos plásticos. Pero quizás el mayor problema es que los siste-
mas de reciclaje no pueden seguir el ritmo del aumento explosivo
de los desechos plásticos. La producción mundial de plásticos se
duplicó entre 2000 y 2019.

7 Entonces, ¿cómo puede el mundo abordar la contamina-

ción por plásticos?

Necesitamos pensar en grande. Esto significa mirar más allá del
reciclaje y encontrar maneras de limitar los problemas

ambientales y de salud causados por la contami-
nación por plásticos. Esto implica analizar

cada etapa del ciclo de vida de los pro-
ductos, desde su producción, diseño y

consumo hasta su disposición final.
A esto se le conoce como el enfoque

del ciclo de vida. En términos
prácticos, significa reducir nues-
tra dependencia de los produc-
tos plásticos de un solo uso. Sig-
nifica rediseñar los productos
plásticos para que duren más,
sean menos peligrosos, se pue-
dan reutilizar y, finalmente, re-
ciclar. Significa encontrar alter-

nativas al plástico en una varie-
dad de productos. Y significa evi-

tar que los plásticos se introduzcan
en el medio ambiente.
8 Todo esto suena caro y difícil.

¿Lo es?

No necesariamente. Los gobiernos, las em-
presas, los grupos sin fines de lucro y las personas

de todo el mundo ya están implementando soluciones in-
novadoras para acabar con la contaminación por plásticos. Y las
investigaciones sugieren que el enfoque del ciclo de vida podría
ahorrar al mundo 4.5 billones de dólares en costos sociales y am-
bientales hasta 2040.

9 ¿Qué está haciendo el mundo para combatir la contami-

nación por plásticos?

Muchos países están abordando la contaminación a nivel na-
cional con leyes diseñadas para frenar el uso de productos plásti-
cos de un solo uso y obligar a los fabricantes de plásticos a asumir
la responsabilidad a largo plazo por sus productos. Sin embargo,
dado que la contaminación por plásticos es un problema trans-
fronterizo, la cooperación internacional es crucial. Por eso, los pa-
íses están negociando actualmente un tratado global para poner
fin a la contaminación por plásticos. 

10 ¿Por qué hay tanta urgencia para abordar la contamina-

ción por plásticos?

Sin una actuación decidida, el problema de la contaminación
por plásticos solo empeorará. La Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico pronostica que para el 2060, los re-
siduos plásticos casi se triplicarán, alcanzando mil millones de to-
neladas al año. Si las tendencias actuales continúan, esto provo-
cará un aumento en la contaminación por plásticos, y casi la mi-
tad de los residuos plásticos recién generados serán depositados
en vertederos, incinerados o desechados en el medio ambiente.

C

Respondiendo 10 preguntas claves
sobre la contaminación por plástico

LOS MICROPLÁSTICOS INVADEN LA
CADENA ALIMENTARIA Y REPRESENTAN
UNA AMENAZA TODAVÍA NO DEL TODO

COMPRENDIDA PARA LA SALUD
HUMANA Y ECOSISTÉMICA
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a consejera de Desarrollo Educativo y Formación
Profesional, María del Carmen Castillo, ha asistido
al acto de entrega de los reconocimientos, que se
ha desarrollado en Pulpí (Almería). En su inter-
vención, la consejera ha felicitado al alumnado y
al profesorado “por su implicación por mejorar su

entorno más próximo y concienciar sobre la importancia del
medio ambiente en el día a día de su vida familiar y social”.

Castillo también hizo referencia al programa CIMA, para la
innovación y mejora del aprendizaje impulsado por la Conse-
jería que incluye entre sus ámbitos de conocimiento la educa-
ción ambiental para la sostenibilidad, que en este curso ha
contado con la participación de más de 887.000 estudiantes de
2.084 centros educativos sostenidos con fondos públicos y la
colaboración. de 58.591 docentes.

De los centros galardonados, diez se incorporan por prime-
ra vez: los institutos de Educación Secundaria Maestro Padilla,
de Almería; Cánovas del Castillo, de Málaga capital, Sierra de
Mijas, de Mijas (Málaga) y Miguel Cervantes, de Sevilla. Tam-

bién los centros de Infantil y Primaria Profesor Juan Carlos Ara-
gón y Los Molinos, ambos de Cádiz; Nuestra Señora de Loreto,
de Dos Torres (Córdoba); el colegio Torre del Lucero, de Bélmez
de la Moraleda de Jaén; Gloria Fuertes, de Castilleja de la Cues-
ta (Sevilla) y Huerta de Santa Marina, de la capital hispalense.

Otros diez centros renuevan esta distinción: los colegios Mi-
guel Zubeldia de Serón, Federico García Lorca, de Carboneras,
Federico García Lorca, de La Fuente, y el IES Gaviota de Adra,
todos de la provincia de Almería; el CDP Greguerías, en Fernán
Núñez y el colegio Maestro Jurado del municipio de Hinojosa
del Duque, ambos de la provincia de Córdoba; IES Iulia Salaria
de Sabiote (Jaén); el colegio Clara Campoamor de Atarfe (Gra-
nada) y el Instituto La Madraza de la capital granadina y el co-
legio Nuestra Señora de Gracia de Málaga.

Este galardón premia a las ecoescuelas que han superado
satisfactoriamente la evaluación de sus proyectos de sostenibi-
lidad, realizada por Adeac y homologada a nivel europeo. En
este sentido, y en reconocimiento a aquellos centros que con-
siguen determinados niveles de mejora y compromiso, el pro-

grama Ecoescuelas contempla la concesión por un periodo de
tres años de este galardón, una distinción que, con el logotipo
del programa, identifica a aquellos centros educativos que son
un modelo de referencia socio ambiental.

Para obtener este galardón, los centros docentes han tenido
que alcanzar una serie de objetivos como haber generado en el
centro una organización dinámica e integradora de todos los
agentes implicados, un proyecto educativo de centro que in-
cluya todas las actuaciones referidas a la educación ambiental
o haber mejorado la calidad y coherencia ambiental del centro
educativo en cada una de las temáticas que aborda el progra-
ma, entre otros.

El programa Ecoescuelas, coordinado internacionalmente
por la Fundación Europea de Educación Ambiental (FEE) y
desarrollado en España por Asociación de Educación Ambien-
tal y el Consumidor (Adeac), busca impulsar la educación am-
biental en los centros escolares y en la comunidad local, crean-
do una red de intercambio y cooperación.

Esta iniciativa promueve la puesta en práctica de la Agenda
21, fomentando la participación de las futuras generaciones en
la toma de decisiones y concienciándolas sobre la importancia
del medioambiente en su día a día. Adeac, cofundadora de la
FEE, es una organización sin ánimo de lucro que, junto a otras
102 organizaciones en 81 países, trabaja en programas de edu-
cación ambiental como Bandera Azul, Jóvenes Reporteros pa-
ra el Medioambiente y Llave Verde.

La Red Andaluza de Ecoescuelas está integrada por 350 cen-
tros, más de 10.000 docentes y 1.480.000 estudiantes. Estos
centros destacan por su alta implicación y compromiso en pro-
yectos de Educación Ambiental para la Sostenibilidad, abor-
dando temas clave como el cambio climático; biodiversidad y
geodiversidad; ecosistemas forestales y flora silvestre; educa-
ción para la circularidad; Litoral y medio marino y gestión y va-
lor del agua, entre otros.

L

Veinte centros andaluces
reciben la Bandera Verde

El Programa Ecoescuelas pretende introducir y/o potenciar a nivel
internacional la educación ambiental para el desarrollo
sostenible y la gestión y certificación ambiental en centros de
educación infantil, primaria y secundaria. Su enfoque holístico,
participativo y de aprendizaje desde y para la acción hacen de él
un Programa ideal para que los centros escolares se embarquen
en un proceso significativo para la mejora de su entorno y de la
comunidad local, influenciando en la vida e implicando a la
totalidad de la comunidad educativa del centro escolar:
alumnado, profesorado, madres y padres, personal directivo,
administrativo y de servicios, etc. Al mismo tiempo, favorece la
implicación de las autoridades municipales, requiriendo su
colaboración para que las ideas surgidas en los centros sean
llevadas a la práctica dentro y fuera del entorno escolar y se
facilite la participación ciudadana en el desarrollo sostenible del
municipio, favoreciendo y animando a las autoridades locales a la
puesta en marcha de iniciativas dirigidas a la elaboración de
Agendas Locales 21.

PROGRAMA INTERNACIONAL ECO-ESCUELAS

La consejera de Desarrollo Educativo ha presidido en Pulpí la entrega de galardones internacionales ‘Bandera Verde’. JUNTA DE ANDALUCÍA

Un total de 20 centros educativos andaluces han recibido el
Galardón Internacional Bandera Verde por su compromiso con la
educación ambiental en el marco del programa Ecoescuelas
correspondientes al curso 2024/2025

EDUCACIÓN
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Actualidad   | Andalucía

“Para gestionar
tenemos que
conocer los
datos” y este
procedimiento
de atender al
usuario en
menos de 72
horas “nos ha
permitido
saber cuántas
personas
querían
acceder al
centro de salud,
a la consulta del
médico o a la
enfermera”

“Hemos
conseguido
reducir la
demora, el
tiempo desde
que se asigna
la cita hasta
que el paciente
o usuario es
atendido por el
médico de
familia, que
ahora mismo
está en 4,74
días” tras
advertir de
que partíamos
de unos
niveles más
altos

‘‘
“La sociedad ha cambiado después de la
pandemia y ahora somos más exigentes”

Entrevista Rocío Hernández La titular de Salud y Consumo se
muestra satisfecha con el plan
puesto en marcha por el Servicio
Andaluz de Salud en tanto que en
el 99% de los casos los centros de

salud han dado respuesta en un
máximo de tres días (72 horas) a los
ciudadanos que intentaron conseguir
una cita a través de la aplicación
digital o por teléfono y no lo lograron. Consejera de Salud y Consumo

Europa Press
MADRID

L a consejera de Salud y Consumo,
Rocío Hernández, asegura sobre
el compromiso que lanzó en di-
ciembre de 2024 el presidente de

la Junta de Andalucía, Juanma Moreno,
acerca de que el usuario de Atención
Primaria reciba una llamada de su cen-
tro de salud en menos de 72 horas que
“nos ha permitido conocer la demanda,
cuántas personas querían solicitar cita
en el centro de salud”. “Hemos conse-
guido gestionar un 99% de citas en me-
nos de 72 horas”, prosigue explicando
sobre este procedimiento.

Hernández insta a “hacer una refle-
xión y a hacerla todos como sociedad” y
argumenta que “la sociedad ha cambia-
do, a nivel individual y como sociedad
después de la pandemia”, y de ello in-
fiere que “ahora somos más exigentes,
queremos todo recibirlo todo de una
manera más eficiente en los tiempos”,
de manera que obliga a los servicios sa-
nitarios a “intentar dar respuesta sa-
biendo que nuestra obligación es hacer
el mejor uso de los recursos que tene-
mos”.

“Si un ciudadano no puede conseguir
cita por la aplicación digital o por teléfo-
no, su centro de salud deberá darle una
respuesta antes de 72 horas, aunque sea
con un médico de familia que no es el
suyo, dentro de su propio distrito. O que
le resuelva también la consulta, de ma-
nera telefónica, un médico de otro dis-
trito sanitario o incluso de otra provin-
cia que tenga disponibilidad”, afirmó
Moreno, en el Debate del estado de la
Comunidad, el 11 de diciembre de 2024,
como refleja el Diario de Sesiones del
Parlamento.

La consejera de Salud señala en una
entrevista con Europa Press que “para
gestionar tenemos que conocer los da-
tos” y este procedimiento de atender al
usuario en menos de 72 horas “nos ha
permitido saber cuántas personas que-
rían acceder al centro de salud, a la con-
sulta del médico o a la enfermera”.

Señala Hernández que “desde enero
hasta mayo han sido 300.000 citas las
que se han gestionado con este back of-
fice” y sostiene que “no todas las de-
mandas que llegan al médico de familia
las tiene que resolver el médico de fami-
lia”, por cuanto asegura que las peticio-
nes de los pacientes se pueden dirigir
hacia “las enfermeras, los trabajadores

sociales, los odontólogos, fisioterapeu-
tas, los pediatras, es decir, a todo el
equipo”.

Destaca también la contribución del
programa de atención en 72 horas en la
gestión administrativa de los centros de
salud y reivindica aquí “al personal de
gestión, ese personal administrativo
que está atendiendo en primer lugar a la
población que llega a los centros” para
apuntar el dato de que “se han realizado
400.000 consultas administrativas más
que el año pasado por estas fechas”.

Defiende Rocío Hernández que este
plan “está dando resultados” porque
“hemos conseguido reducir la demora,
el tiempo desde que se asigna la cita
hasta que el paciente o usuario es aten-
dido por el médico de familia, que aho-
ra mismo está en 4,74 días” tras advertir
de que “partíamos de unos niveles más

altos y a lo largo de este año se va redu-
ciendo esa demora media”.

Sobre la demanda de la población
asegura que “un 65% de la población
quiere una cita telefónica antes que una
cita presencial” y defiende que “esta-
mos trabajando para disminuir el ab-
sentismo, esas citas que el usuario soli-
cita y al final no acude”. Precisa en este
sentido que “en atención primaria ese
absentismo no es tan alto quizás como
en atención hospitalaria”, así como “lo
estamos reduciendo, estamos en torno a
un 6-7% y la idea es favorecer esa anula-
ción de la cita con el sistema AviSAS”.

Preguntada por la contribución de
esa cita en 72 horas como diagnóstico
del funcionamiento de un centro de sa-
lud, afirma que “nos ha servido para
confirmar algo que sabíamos que estaba
pasando: tener esa demanda que no sa-

bíamos que se solicitaba y poder hacer
esa distribución en todo el equipo que
nos ha permitido ser más eficientes y
dar mejor respuesta”.

Admite que “tenemos que ser más efi-
cientes”, aspiración que concreta en
que “si es una demanda que tiene que
resolver la enfermera, que sea su enfer-
mera de familia la que resuelva esa
cuestión” y de esa forma no todo desem-
boque en el médico de familia.

Cuestionada por si la aspiración de
ofrecer una cita en el plazo de 72 horas
ha servido para testar la coordinación
entre el personal administrativo y el sa-
nitario, Hernández niega la idea de “di-
vorcio” entre ambos grupos, aunque
insta a que “todos tenemos que trabajar
a una”, con la idea de “dar la mejor asis-
tencia y de la mayor calidad y humani-
dad a la población”. ■

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS
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Actualidad   | España  |     Mundo

CORRUPCIÓN Confirma que se reunió con Cerdán al darse de baja del partido y resta importancia a los pactos que ofreció a imputados

MADRID.  EUROPA PRESS | La excon-
cejal del PSOE Leire Díez ha
asegurado que los audios fil-
trados en los que se la escu-
cha intentado hacer gestio-
nes contra altos funcionarios
públicos son parte de un libro
que está realizando como pe-
riodista, que escribe como un
trabajo de investigación que
lleva a cabo en nombre pro-
pio, y que no trabaja para el
PSOE.

En una declaración ante
los medios al día siguiente de
pedir la baja voluntaria del
partido, restó importancia a
los pactos con la Justicia que
ofreció señalando que sim-
plemente puso encima de la
mesa opciones que ofrece el
ordenamiento jurídico y no
comprometió a ningún fun-
cionario público.

Además confirmó que en
la víspera mantuvo un en-
cuentro breve con el secreta-
rio de Organización, Santos
Cerdán, en la sede del partido
en Ferraz para trasladarle
que solicitaba su baja volun-
taria del partido, según indi-
có en declaraciones a Tele-
cinco, recogidas por Europa
Press.

“Deseo dejar claro que mi
trabajo es mi trabajo, y en
ningún caso lo he llevado a
cabo en nombre de nadie ni
en representación de nadie. Y
lo voy a repetir las veces que
haga falta. De nadie ni de re-
presentación de nadie. Ni soy
empleada pública ni tengo

El empresario Víctor de Aldama y Leire Díez, durante la rueda de prensa. CARLOS LUJÁN / EUROPA PRESS

Feijóo exige
elecciones
ante “la
agonía del
Gobierno”

MELILLA. EUROPA PRESS | El presi-
dente nacional del Partido
Popular, Alberto Núñez Fei-
jóo, calificó ayer de “vergon-
zoso” el episodio vivido en
Madrid durante la compare-
cencia de Leire Díez -a la que
tildó de “fontanera” del
PSOE- y la irrupción en la
misma del presunto comisio-
nista del “caso Koldo”, el em-
presario Víctor de Aldama.
Feijóo consideró que lo ocu-
rrido refleja la “agonía del
Gobierno de España” y recla-
mó al presidente, Pedro Sán-
chez, la convocatoria inme-
diata de elecciones generales
para “devolver la voz a los es-
pañoles”.

Durante un acto celebrado
en Melilla, dentro de la gira
previa al congreso nacional
del PP en el que aspira a la re-
elección como líder del parti-
do,, Feijóo señaló que lo su-
cedido supone “una degra-
dación moral, institucional y
ética sin precedentes” en la
historia democrática reciente
del país. “España no merece
la degradación que estamos
viviendo. España merece un
gobierno decente”, afirmó.

El líder del PP indicó que
lo ocurrido en la rueda de
prensa en Madrid “no puede
tomarse a la ligera” y repre-
senta “una señal más de que
el Partido Socialista está en
caída libre, atrapado en sus
propias mentiras y trampas”.

Feijóo denunció que el
“sanchismo” ha convertido el
Gobierno en un “vertedero
televisivo cutre y sórdido”.

Leire Díez insiste en no trabajar para el
PSOE y que investiga tramas para un libro
ALTERCADO__El presunto conseguidor de la trama Koldo, Víctor de Aldama, irrumpió por
sorpresa para recriminarle que mentía y calificar sus acciones como “una pantomima”

EEUU En la directiva, señala que Reino Unido recibirá “un tratamiento diferente” para las importaciones tras el acuerdo bilateral

Trump aumenta al 50% los aranceles al acero y aluminio
MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Estados Unidos,
Donald Trump, firmó ayer
una directiva que aumenta
los aranceles al acero y al
aluminio del 25 al 50 por
ciento a partir del 4 de junio,
en el marco de la guerra co-
mercial abierta por su Admi-
nistración para aplicar su
agenda proteccionista.

“He determinado que es
necesario y apropiado au-
mentar la tasa arancelaria

para las importaciones de
artículos de acero y artículos
derivados del acero, y artícu-
los de aluminio y artículos
derivados del aluminio, del
25 por ciento ad valorem al
50 por ciento ad valorem a
partir de las 00:01 (hora lo-
cal), del 4 de junio de 2025”,
reza el documento.

En la directiva, el inquili-
no de la Casa Blanca señala
que Reino Unido recibirá
“un tratamiento diferente”

para las importaciones de
artículos de acero y alumi-
nio, con motivo del acuerdo
bilateral firmado a princi-
pios de mayo entre las par-
tes.

De este modo, en el caso
de las importaciones de ace-
ro y aluminio procedentes
del Reino Unido el gravamen
aplicado seguirá siendo del
25%, aunque Trump ha deja-
do abierta la puerta a que, a
partir del próximo 9 de julio,

puedan ajustarse los tipos
arancelarios aplicables y es-
tablecer cupos, , así como
elevar los tipos arancelarios
aplicables al 50%.

Tal y como explicó, los
gravámenes anteriores “to-
davía no han permitido” a
las industrias nacionales
“desarrollar y mantener las
tasas de utilización de la ca-
pacidad productiva necesa-
rias”, si bien “han contribui-
do a proporcionar un sopor-

te crítico de los precios en el
mercado estadounidense”.

Previamente, la portavoz
de la Casa Blanca, Karoline
Leavitt, confirmó que la ofi-
cina del representante co-
mercial de Estados Unidos,
Jamieson Greer, había envia-
do una carta a los socios co-
merciales para recordarles
que la fecha límite en las ne-
gociaciones arancelarias “se
acerca”.

“Esta carta era simple-

ningún cargo en el PSOE”,
afirmando en su compare-
cencia, añadiendo que no es
“ni fontanera ni cobarde”.

Díez hizo estas declaracio-
nes un día después de reunir-
se en Ferraz con los servicios
jurídicos del partido, y tras
aparecer en diversos audios
tratando de intercambiar fa-
vores a cambio de informa-
ción comprometida contra
mandos de la Unidad Central
Operativa (UCO) de la Guar-

dia Civil y al menos un fiscal.
En un acto inédito, llegó

más de 30 minutos antes a su
cita con los medios y perma-
neció callada delante de los
micrófonos y posando ante
las cámaras hasta las 10.00
horas, cuando comenzó fi-
nalmente a hablar. Ahí reite-
ró que no es una “fontanera”
y que tan solo era una “perio-
dista” militante del PSOE. 

En el acto estaba también
presente el empresario Javier

Pérez Dolset, que aparece
junto a ella en la grabación
publicada, en la que ambos
se interesan por información
comprometedora de mandos
de la UCO y según afirmó,
acudió “en calidad de amigo”
para acompañar a Díez.

Dolset tuvo un encontro-
nazo con el presunto conse-
guidor de la trama Koldo, Víc-
tor de Aldama, que ha irrum-
pido por sorpresa en la sala
del hotel Novotel.

MADRID. EUROPA PRESS | La exmi-
litante socialista Leire Díez
afirmó que presentará una
denuncia contra el empresa-
rio y presunto conseguidor
del caso Koldo, Víctor de Al-
dama, por su actitud “violen-
ta”.

Díez emprenderá acciones
legales después de que Alda-
ma interrumpiese por sorpre-
sa la comparecencia convo-
cada por Díez, donde le recri-
minó que mienta y calificó
sus acciones como “una pan-
tomima”. 

“Voy a denunciar, por su-
puesto, lo que ha hecho hoy
carece de sentido”, indicó en
declaraciones a Telecinco,
recogidas por Europa Press,
apuntando además que vivió
“asustada” este episodio.

En el momento en que Díez
terminó su declaración ante
los medios y se levantó para
salir de la sala, Aldama se
acercó a ella para recriminar-
le sus declaraciones. En ese
momento se produjo un en-
contronazo con el empresa-
rio Javier Pérez Dolset, que
también estaba presente y
empujó a Aldama para impe-
dir que se acercara a Díez.

Denunciará
a Aldama por
su actitud
“violenta”

mente para recordarles a es-
tos países que la fecha límite
se acerca y que el presidente
espera buenos acuerdos. Va-
mos por buen camino para
lograrlo”, explicó en una
rueda de prensa.

Trump suspendió en abril
durante 90 días los arance-
les para dar tiempo a las ne-
gociaciones con sus socios
comerciales. Tras mantener
una llamada con la presi-
denta de la Comisión Euro-
pea, Ursula von der Leyen,
accedió a prorrogar hasta el
9 de julio los aranceles del
50 por ciento a la Unión Eu-
ropea.
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Jaén  | Provincia

EDAR Satisfacción por lo que supone para la agricultura, la economía y el medio ambiente

ESPERANZA CALZADO| La Conseje-
ría de Agricultura, Pesca,
Agua y Desarrollo Rural ha
entregado al Ayuntamiento
de Martos la Estación Depura-
dora de Aguas Residuales
(EDAR), una infraestructura
largamente esperada que po-
ne fin a dos décadas de de-
mandas ciudadanas. La in-
versión total del Gobierno an-
daluz en este proyecto ascien-
de a 4,8 millones de euros, y
la obra, que incluye la finali-
zación de la agrupación de

vertidos en 2020, representa
un hito en la mejora de la ges-
tión hídrica y el desarrollo
sostenible del municipio.

El acto de recepción contó
con la presencia de la delega-
da Soledad Aranda; el direc-
tor general de Infraestructu-
ras del Agua, Álvaro Real, y
una amplia representación
del Ayuntamiento de Martos,
encabezada por el alcalde,
Emilio Torres. Aranda desta-
có que esta entrega responde
a un compromiso firme con

los jiennenses: “Hemos reto-
mado unas obras paralizadas
desde 2010, y en 2019 asumi-
mos el desafío de resolver una
necesidad histórica de los ve-
cinos y vecinas de Martos. Es-
ta EDAR no solo cubre las ne-
cesidades actuales de depu-
ración, sino que está diseña-
da para atender un futuro cre-
cimiento poblacional, garan-
tizando su sostenibilidad a
largo plazo”, dijo.

El alcalde de Martos, Emi-
lio Torres, calificó la entrega

como “una gran noticia” para
el municipio: “Esta depura-
dora tendrá un impacto am-
biental significativo, ya que
permitirá devolver al cauce
aguas residuales depuradas.
Además, supondrá un alivio
económico para el Ayunta-
miento, al evitar sanciones
por incumplimientos en la
depuración, y desbloqueará
autorizaciones ambientales
para proyectos industriales y
empresariales clave”, dijo.

El director general de In-
fraestructuras del Agua, Ál-
varo Real, enfatizó que la
EDAR “hace realidad una de-
manda histórica del munici-
pio” y está preparada para
atender a una población de
hasta 33.000 habitantes. 

Martos ya tiene su depuradora
tras veinte años de espera

SUCESOS En la planta de Smurfit Kappa

ESPERANZA CALZADO | Los bombe-
ros de Jaén capital trabajan
intensamente en las labores
de extinción y refresco tras el
incendio declarado en la tar-
de del martes, pasadas las
16:50 horas, en la zona exte-
rior de almacenaje de la pape-
lera Smurfit Kappa en Mengí-
bar. 

Aunque el fuego se dio por
controlado en la mañana de
ayer, los efectivos permane-
cen en el lugar para garanti-
zar que no haya riesgo de re-
activación, en un esfuerzo
que refleja el compromiso y la
solidaridad propios del coo-
perativismo.

Según fuentes de los bom-
beros de Jaén, se estima que
han ardido unas 2.500 tonela-
das de papel y se han emplea-
do más de tres millones de li-
tros de agua (3.000 metros cú-
bicos) en las labores de extin-
ción. El perímetro afectado
está acotado, y ahora el traba-
jo se centra en deshacer con
agua las balas de papel pren-
sado para evitar cualquier po-
sibilidad de reignición. La ex-
periencia con incendios pre-
vios en esta papelera indica

que serán necesarios al me-
nos un par de días para dar el
fuego por completamente ex-
tinguido.

El Servicio de Emergencias
112 recibió las primeras lla-
madas alertando del incendio
poco antes de las 17:00 horas
del martes. Rápidamente, se
desplazaron al lugar ocho
bomberos de Jaén con una
Bomba Urbana Pesada (Uni-
dad 3), una Bomba Nodriza
Pesada (Unidad 8), la Unidad
de Mando y Jefatura (Unidad
0) y un Vehículo de Transpor-
te de Personal (Unidad 18). La
magnitud del incendio, que
afectó zonas anexas a la auto-
vía A-44, requirió el apoyo de
los bomberos de Linares, de-
mostrando una vez más la im-
portancia del trabajo en equi-
po.

También acudieron al lugar
la Guardia Civil y la Policía
Local de Mengíbar, coordi-
nando la seguridad y el con-
trol de accesos. Un trabajador
de la papelera fue evacuado
al Hospital Neurotraumatoló-
gico de Jaén por intoxicación
por inhalación de humo, pero
no se reportan más heridos.

Un incendio en
Mengíbar quema
2.500 toneladas 
de papel

SUCESOS  Arrestos  Jaén, Valladolid, Córdoba y Granada

FRAN CANO | Una organización
criminal dedicada presunta-
mente al robo de cable de co-
bre en hasta cuatro provin-
cias de España, incluida Jaén,
ha sido desarticulado por la
Guardia Civil. Hay 19 deteni-
dos y 23 investigados, según
señala el Cuerpo, que ha re-
cuperado ocho toneladas de
cobre.

Las provincias donde se
han dado los arrestos son
Jaén, Valladolid, Córdoba y
Granada. Además, hay inves-
tigados también en Jaén, Va-
lladolid, La Coruña, Zamora,
Ávila, Segovia, Zaragoza, So-
ria y León.

La investigación comenzó
en febrero a partir las fundas
de cableado halladas por los
agentes en un paraje de Úbe-
da. 

Paralelamente, se intercep-
taron dos vehículos en las
proximidades de Valladolida
y otro en la ciudad Patrimo-
nio. Llevaban 5.000 kilos de
cableado de cobre, transpor-
tados presuntamente con
“vehículos lanzaderas” para
alertar de posibles controles
policiales. Fue en ese mo-
mento cuando hasta cinco
personas resultaron deteni-
das.

Tal y como desgrana la Be-
nemérita, el desarrollo de la
investigación reveló que de-
trás de estos hechos, existía
una organización criminal,

Imagen de la Guardia Civil. GUARDIA CIVIL

Desarticulan un clan criminal por
el robo de ocho toneladas de cobre
OPERACI N___La Guardia Civil detiene a 19 personas
en un caso cuya raíz fue en Úbeda y en Valladolid

CONTROLADO___Los efectivos siguen
en el lugar para garantizar que no
haya riesgo de reactivación

metros diarios. 
Los investigadores obser-

varon que estas furgonetas te-
nían una parada prolongada
con el cableado robado, en un
punto intermedio, antes de su
vuelta al lugar de origen, con-
cretamente en un cortijo ubi-
cado en una finca de la locali-
dad de Úbeda, donde la orga-
nización contaba con infraes-
tructura y maquinaria para la
preparación del cobre, sepa-
rando las vainas sobrantes
del cableado sustraído. 

Los desechos de este proce-
so eran transportados al ano-
checer hasta un paraje apar-

asentada en la provincia de
Córdoba, perfectamente es-
tructurada y especializada en
el robo de cableado de cobre,
que se desplazaban por todo
el territorio nacional.

El cortijo y las furgonetas
La organización alquilaba
furgonetas por periodos de 24
a 48 horas, con origen en Cór-
doba, utilizadas para despla-
zarse hasta otras provincias
del territorio nacional, donde
recogían el material robado
por otros miembros de la or-
ganización, llegando a reco-
rrer hasta más de 1.000 kiló-

tado donde eran vertidos. Es-
te cortijo también era usado
como vivienda de transeún-
tes, para el descanso de los
conductores de las furgone-
tas, que circulaban por todo
el territorio nacional trans-
portando el material robado
hasta esta localización.

El registro de la finca
Finalmente, el cobre una vez
separado del cableado y sin
marcas de trazabilidad que
pudieran determinar su pro-
cedencia, era transportado
por un camión de grandes di-
mensiones, desde la finca de
Úbeda, hasta una empresa de
reciclados, ubicada en la pro-
vincia de Granada, que com-
praba el cobre de forma ilíci-
ta, recepcionándolo sin asen-
tarlo en los registros de entra-
da. 

El cobre era procesado en la
planta de reciclado, construi-
da específicamente para el
tratamiento de este tipo de
cableado, quedando listo pa-
ra su uso para posteriormente
ser trasladado y distribuido
por otras empresas de trans-
porte nacionales e internacio-
nales.

La explotación de esta ope-
ración, se ha saldado con la
entrada y registro, autorizado
judicialmente, en la finca y
cortijo donde se llevaban a
cabo las labores de preparado
del cobre, interviniéndose
maquinaria para su procesa-
do, sacas con desechos de
vainas y aproximadamente
2.000 kilos de cobre pelado de
telefonía.

Trabajos de extinción del incendio. BOMBEROS DE JAÉN



TENIS DE MESA  Destaca por un talento de primer orden y una gran ética de trabajo

Fran Cano
JAÉN | Sofía-Xuang Zhang juga-
rá la temporada que viene con
el Hujase Jaén Paraíso Inte-
rior, tal y como confirma el

La jugadora Sofía-Xuang Zhang.     HUJASE JAÉN

Sofía-Xuan Zhang 
ficha por el Hujase 
Jaén Paraíso Interior
REFUERZO___ La jugadora española está acostumbrada
a competir en torneos internaciones y la directiva del
club jiennense entiende que es un refuerzo vital

Nacida en Madrid y con as-
cendencia china, Sofía-Xuan
Zhang destaca por un talento
de primer orden y una ética
de trabajo que explica su des-

RUGBY  Torneo disputado en Las Lagunillas

FRAN CANO | El equipo M-16 de la
Academia Kubota-Jaén Rugby
ha conseguido la medalla de
bronce en el Torneo Andaluz
de Rugby Seven, auspiciado
por la Federación Andaluza
de Rugby, y que se ha celebra-
do en Jaén. 

El torneo estuvo muy con-
dicionado por las altas tem-
peraturas y tomaron parte
cuatro de los siete clubes pre-
vistos en un principio.  El
Campo de Rugby de las Lagu-
nillas ha sido el escenario de
esta intensa jornada de rugby
seven. 

El equipo jiennense, que
entrena este año en la modali-
dad olímpica, no defraudó a
la afición. Dirigidos por Mau-
ro Macchi y Juan Castro, los
del Santo Reino no pudieron
superar a los campeones, Re-
al Ciencias, ni, por muy poco
a Rugby Escoriones, segun-

dos y medalla de plata. 
Las victorias sobre Rugby

Mairena, que presentó dos
equipos, han sido las que han
aupado el equipo M-16 de
Jaén Rugby a la tercera posi-
ción. 

“Ha sido una gran actua-
ción en casa”, valoran desde
el Jaén Ruby. El club está or-
gullo del trabajo realizado y
del compromiso de los juga-
dores. "Son un grupo que si-
gue dando pasos firmes en su
formación. Más allá de los re-
sultados, los jugadores desta-
can por actitud, entrega y mu-
cho rugby”, alaban desde la
entidad.

El Jaén Rugby agradece a
todos los clubes participantes
el nivel desplegado, al públi-
co su apoyo y a toda la organi-
zación el trabajo para hacer
posible una jornada de rugby
inolvidable en Jaén. 

La Academia del 
Jaén Rugby consigue
la medalla de bronce
de Andalucía

club jiennense en un comuni-
cado. La jugadora española
es una de las figuras más des-
tacadas del tenis de mesa fe-
menina.
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Los Juegos Provinciales de Deporte
Especial reúnen a 500 participantes
FRAN CANO | La primera jornada
de los XXXVII Juegos Provin-
ciales de Deporte Especial se
centró en la modalidad de
atletismo y se disputó en la
pista Ángel Cortés de las ins-
talaciones deportivas muni-
cipales de La Salobreja. Han
participado cerca de medio
millar de deportistas, según
señala el Ayuntamiento.

El número de participantes
ha rondado los 500 y la pro-
gramación ha incluido la ce-
lebración de pruebas de 50,
100, 200, 400, 800 y 1.500 me-
tros lisos, saltos de altura y
longitud, lanzamiento de pe-
so y relevos, además de una
modalidad de atletismo
adaptado.

Todos los participantes

DEPORTE ESPECIAL  Centrado en la modalidad de atletismo y disputado en la pista Ángel Cortés de las instalaciones de La Salobreja

han recibido una medalla
conmemorativa y los tres pri-
meros de las distintas prue-
bas de cada categoría de
competición, una especial
como primeros, segundos o
terceros clasificados. Un tro-
feo se han llevado los centros
o clubes con más represen-
tantes y los que se han clasifi-
cado entre los primeros de

cada categoría. Los acompa-
ñante han recibido como ob-
sequio una camiseta.

La actividad organizada
por la Diputación con el apo-
yo del Patronato Municipal
de Deportes estaba dirigida a
personas que padecen algún
tipo de discapacidad intelec-
tual, física o sensorial, a las
que se les ha posibilitado

El equipo M-16 del Jaén Rugby.   ÓSCAR RODRÍGUEZ

empeño.
En su palmarés figura ser

campeona de España en cate-
gorías inferiores (infantil ju-
venil y Sub-23), múltiples me-
dallas en Campeonatos de es-
paña absolutos y su partici-
pación con España en torneos
nacionales e internacionales.

Además, ha competido en
ligas extranjeras de alto nivel
y tanto compañeras como ri-
vales valoran la precisión en
la técnica y la versatilidad en
el juego que exhibe.

La española ha sido convo-
cada por la selección nacio-
nal para competir en Skopje
en el WTT Contender de Ma-
cedonia desde el 9 hasta el 15
de junio, y en Ljubljana en el
WTT Star Contender de Eslo-
venia, previsto desde el 17
hasta el 22 de junio.

La efeméride del 1.200
aniversario de la
capitalidad
En un comunicado, el Hujase
Jaén señala que contratar a
Sofía-Xuang Zhang es tam-
bién “un gesto” para engran-
decer la efeméride del 1.200
aniversario de la capitalidad
de Jaén.

“Queremos contribuir al es-
plendor de este magno acon-
tecimiento con un equipo
competitivo y ambicioso que
honre a la capital del Santo
Reino”, señala Alfonso Alejo,
presidente de la entidad jien-
nense.

El Hujase agradece la deci-
sión que ha tomado la juga-
dora de formar parte del plan-
tel y defender los colores del
Santo Reino en la élite del te-
nis de mesa. “Su compromiso
y profesionalidad serán fun-
damentales para que el equi-
po siga creciendo y llevando
el nombre de Jaén a lo más al-
to”, concluye.

participar en diferentes acti-
vidades.

La actividad ha finalizado

con una comida de convi-
vencia en el restaurante del
edificio Activa Jaén. 

Participantes en los Juegos Provinciales de Deporte Especial.  DIPUTACIÓN
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Jects, el rapero que conecta el 
casco antiguo de Jaén con Bolivia

CULTURA Jects estrenará la iniciativa de música urbana LAB esta noche en el Parque del Seminario

FRAN CANO

J osé Manuel Alonso Jiménez es
Jects en el mundo de la músi-
ca, con varios discos publica-
dos en plataformas. Ostenta

el curioso hito de unir el casco anti-
guo de Jaén con Bolivia a través del
rap. Quien quiera saber más sobre
el artista tiene una oportunidad
con el estreno de LAB, la iniciativa
de música urbana impulsada por
Juanra Canovaca y Sergio Albacete
comenzará hoy a las 22:00 horas en
el Parque del Seminario. “Yo soy
full viaje escuela. Me guío por rit-
mos lentos y cultivo el grimey, que
es un subgénero oscuro, que em-
plea muchos 'samples' de bandas
de sonora de terror y de jazz”, ex-
presa a este periódico.

Si se le pregunta por una defini-
ción musical que resuma su traba-
jo, cuenta que es “escritor y beat-
maker”, y sitúa 2021 como una fe-
cha de referencia para llegar al pú-
blico. Es llamativo que en la era de
publicar temas sueltos Jects cuente
ya con seis trabajos corales: God
Damn 1 (2022), God Damn 2 (2022),
Noname (2023), Palmas-Cara A
(2024), Palmas-Cara B (2024) y Ma-
ter (2025). “Intento que cada cual
tenga un significado y el primero,
por ejemplo, fue un arrebato con
'beats' míos y con letras crudas. Re-
cuerdo que lo hice en una semana.
Cuatro meses después, publiqué la
segunda parte con beats que había
descartado y con colaboraciones”,
recuerda.

En Palmas enlaza el casco anti-
guo de Jaén con Bolivia a partir de

“Yo soy ‘full’
viaje escuela. Me
guío por ritmos
lentos y cultivo
el grimey, que es
un subgénero
oscuro, que
emplea muchos
'samples' de
bandas sonoras
de terror y de
jazz”

una historia azarosa. El joven tra-
bajó de albañil en una casa, propie-
dad de un banco, de la calle Las
Palmas. Cuando entró a la vivienda
para colocar un andamio descu-
brió una bolsa de casetes. “Estaban
destrozados y decidí limpiarlos,
arreglaros y dejarlos bonitos. Eran
de flamenco. Al escucharlos, pensé
en hacer un álbum con samples de
esas cintas”, describe.

Estaba cursando un máster y co-
mo trabajo paralelo nació la cara A
de Palmas. “Me dieron una beca de
investigación para hacer un pro-
yecto en Bolivia y así fusioné las
palmas del flamenco con otros gé-
neros como los charangos de boli-
vianos. Es un puente de culturas a
partir un instrumento sonoro tan

sencillo como las palmas”, expone.
En lo que concierne al vivo de

hoy, Jects compartirá escenario con
La Banda Residente, impulsores de
LAB I Jam de Músicas Urbanas de
Jaén. Se trata de Sergio Albacete
(vientos), Dani Cortés (guitarra),
Carlos Gómez (teclados), Walter
Vilchez (bajo) y Nico Pancorbo (ba-
tería, loops y samplers). 

Los próximos conciertos serán el
10 de julio en el Parque del Bulevar
con Josezerocuatro y el 11 de sep-
tiembre en Las Fuentezuelas con
Juan Perabá (JNA).

“Para los artistas urbanos es su-
perguay que haya una propuesta
así. Me toca intervenir en tres temas
y ya tengo mis fragmentos prepara-
dos”, concluye. 

El artista jiennense Jects.  VIVA JAÉN
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Mes de junio. Llega el momento de la retira-
da. Las tardes más largas del año dan paso
a la reducción paulatina del trabajo. Se re-
ducen las jornadas para combatir el calor

que se ha comido a la primavera. Llega la feria chi-
ca y los días grandes de nuestra Patrona, la Virgen
de la Capilla, pues no olvidemos que “el 11 de junio
por siempre ha de ser el día más grande de todo
Jaén”. 

Y con todo ello, los últimos repasos, el sudor frío,
las expectativas puestas en un incierto futuro y to-
da la carne en el asador. Nuestros chicos se enfren-
tan a la PEVAU, o PAU, o EBAU…, bueno, Selectivi-
dad. Junto con llamar X a Twitter, no ha habido pe-
or campaña de marketing. 

El entorno educativo actual pretende desechar el
aprendizaje memorístico en favor del desarrollo
competencial de los alumnos. Esta exigencia recae
sobre los maestros, que durante 15 años se dejan la
piel para formar a los futuros honrados ciudadanos
mientras tratan de descifrar el entramado legislati-
vo, o chapuza farragosa, que los rige. Sin embargo,
a la hora de la verdad, cuando se necesita baremar
el desempeño de estos chicos para lanzarlos al
mundo universitario y laboral, se les somete a di-
versas pruebas escritas más o menos memorísticas
de materias parceladas para darles una nota numé-
rica. 

Toda su corta vida trabajando a través de proyec-
tos interdisciplinares, rutinas de pensamiento, ta-
reas de inteligencias múltiples, AbP, gamificación,
y demás herramientas utilísimas, y en el momento
decisivo, el sistema les pide que olviden todo eso y
vuelvan a los exámenes tradicionales. 

O bien la actualización definitiva de los métodos
de evaluación para acceder a enseñanzas superio-
res está tardando más de la cuenta en llegar, o bien
quieren convertir los colegios en guarderías que su-
pervisen el aborregamiento general de la población
que recibirá el ingreso mínimo vital por no dar un
palo al agua y el bono cultural joven para gastar en
actividades formativas tales como videojuegos,
conciertos o servicios de streaming.

A pesar de todo, sigue habiendo maestros que
apuestan por el trabajo bien hecho, por el valor del
esfuerzo y, sobre todo, que quieren que sus alum-
nos tengan las herramientas necesarias para des-
envolverse en el mundo en el que les toque vivir,
porque la vida es otra cosa. Aunque sean una in-
mensa minoría –que diría Juan Ramón Jiménez–,
hagan el favor, y no los tomen por tontos.

La vida es otra cosa

Antonio Martínez Nieto
Profesor de Lengua Española y Literatura

Relojes de arena

EN VIVO ___El rapero jiennense compartirá escenario esta noche con La 
Banda Residente, impulsores de LAB I Jam de Músicas Urbanas de Jaén


